



La Reforma Electoral, el reto

HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN

lola-colin@hotmail.com // @rf59



El año 2025 está a ocho días de finalizar. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, tiene claras las prioridades de su administración, hace unos días confirmó que a mediados de enero de 2026, enviará al Congreso su iniciativa de Reforma Electoral, pero, no sin antes revisar los resultados de los trabajos que encabezó Pablo Gómez, para construir la propuesta.

Se realizaron 65 foros de consulta con más de cinco mil participaciones, en un escenario donde la participación de los partidos políticos como entes político-electorales no se dio.

La comisión presidencial para la Reforma Electoral debe rendir cuentas ante la titular del ejecutivo. Esta iniciativa es un reto fundamental para la doctora Sheinbaum, porque será un cambio constitucional y requiere de sus aliados, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), para que pase en el legislativo.

Ese primer filtro de Morena y aliados no está fácil.

El quehacer político-electoral en México vislumbra su transformación. La transición en nuestro país ha sido gradual. Nos permitió pasar del régimen del partido hegemónico (PRI) a otro mediante elecciones libres.

Sin embargo, la democracia mexicana evaluará la iniciativa presidencial.

SUSURROS

1. Otro reto para la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum, en 2026, no menos importante, será la renegociación del T-MEC. Marcelo Ebrard, Secretario de Economía está trabajando muy en serio en el tema y tiene la certeza de que el Tratado va a sobrevivir.

2. Grupo Posadas cierra 2025 como uno de sus años más sólidos de la última década y mantiene una inversión de socios independientes superior a 15 mil millones de pesos, apoyada en contratos firmados que le permitirán incrementar su capacidad operativa hacia 2027.

3. El fabricante de porcelanatos Time Ceramics atraviesa por una etapa de crecimiento sostenido en el estado de Hidalgo, donde ya mantiene 651 empleos directos y opera con estabilidad tras confirmarse que el tema del agua dejó de ser un obstáculo para su desarrollo. Casey Wang, representante legal y Alan Sánchez, director de relaciones públicas y vocero de esta, confirmaron que los procesos operan con normalidad gracias al uso de agua tratada, adquirida mediante contrato con CAASIM (Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales) ya un sistema que les permite reutilizar hasta el 99% del recurso.

4. La lluvia no debería ser una amenaza ni una pérdida, pero en México aún es ambas. Millones de litros escurren cada temporada sin infraestructura que los capture o los reintegre al sistema hídrico. Frente a esa omisión, empresas como Rotoplas, a través de su división especializada RSA, encabezada por Juan Pablo Rodríguez, comienzan a escalar sistemas de captación pluvial como parte de una nueva lógica urbana: asegurar el agua desde los techos, no solo desde las presas. El modelo ya es política pública en la CDMX, donde más de 7 mil hogares y 100 mercados instalarán sistemas pluviales. El reto no es tecnológico: es de escala, inversión y voluntad para transformar el ciclo del agua en las ciudades.

5. Desde este espacio, aprovecho para desearles una muy feliz Navidad y un bendecido y próspero Año Nuevo.